
個案研討：路  祭 

             

以下為一則新聞報導，請就此事件加以評論： 

36 歲男子昨日凌晨騎機車經過台中市南屯區環中路五段，疑天雨加上車速

過快，撞上路旁電線桿送醫不治。由於該路段寬闊筆直，加上入夜後視線不

良，短短 1 公里多距離，2 年內已發生 4 起機車騎士自撞死亡車禍，警察局交

通大隊長吳啟瑞昨前往現場勘察，表示將與交通局等單位研究防範之道，也呼

籲駕駛人行經該路段務必減速慢行。  (2013/4/1  自由時報) 

 

傳統觀點 

 

⚫ 這 4 起自撞死亡車禍都是同方向，其中 3 起是在清晨自撞電線桿，1

起是凌晨酒後自撞分隔島。相關人員前往勘察，發現該路段寬闊筆

直，加上路燈設在中央分隔島，且道路兩旁是重劃區，入夜後慢車道

光線昏暗，重劃區又以圍籬圍住，使得路旁電線桿靠近慢車道路面，

凌晨行經該路段騎士因人車稀少往往不自覺加速，一旦車速過快又酒

駕失控就容易造成死亡車禍，也呼籲駕駛人行經該路段務必減速慢

行。 

⚫ 這 4 起車禍有 3 起都是發生在 13 日，連員警都覺得很離奇，不知是否

有什麼涵意，建議地方辦理路祭。 

⚫ 交通大隊計畫在該路段設置超速照相機及派員加強超速取締，並在電

線桿增設反光條。 

⚫ 在前方路旁設置「前方車禍多，請小心駕駛」的告示牌，提醒駕駛人

注意。 

 

人性化設計觀點 

 

    這 4 起車禍有幾個共同點：都是騎機車、都在凌晨、都是自撞(撞電桿或分

隔島)、都是同方向、都很嚴重(致死)，可見此處的道路現況一定有不符合人性



化設計的地方。至於 3 起發生在 13 號，辦理路祭除了安人心以外，恐怕沒什麼

幫助。 

 

    以人性化設計的觀點來看，呼籲駕駛人要減速、要看警示牌、設置違規相

機、員警加強取締等都是不能根本解決問題的。在「半夜或凌晨」，因為車少路

大，也不會有警察、難免會有神志不清的騎士經過又騎得太快，以現在的路況

來說就會來不及防備，一旦出事就是大事，照相開罰並無濟於事，所以要從環

境的人性化設計著手改善才會有效。 

 

交通大隊既然已經勘察出問題點，如路燈設置位置在分隔島上、慢車道光

線昏暗、重劃區圍籬設置點……等可能是容易造成事故(尤其要注意經常出事的

行進方向)的原因，所以一定要優先改變現在的道路環境。還有自撞電桿的件數

這麼頻繁，表示電線桿必需要移開，並且在電線桿下方加裝反光條。分隔島既

也會造成誤撞，就要考慮是要增加能見度呢還是甘脆移除，至於怎麼改最佳，

相信交通大隊一定會比我們專業。 

 

同學們，你還有什麼不同的點子嗎？請提出分享討論。 


